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本次西安专场推介
会重磅首发了由中国科
学院、西安市人民政府支
持，西安西咸新区及中科
创星共同发起，清科研究
中心、中科协创新战略研
究院及麻省理工评论联
合编制的《中国硬科技产
业投资发展白皮书》，从
新产品、新需求、新业态、
新发展的视角详解了“硬
科技”的产业机遇。

白皮书分为硬科技提
出背景及政策篇、硬科技
八大产业分析篇两部分。

第一部分涵盖硬科
技的定义、主要特点与典
型分类；硬科技与深科
技、黑科技的区别与联
系；科技发展成为推动中
国经济增长的内生动力；
科技创新是中国实现科
技强国战略的重要抓手；
政策利好叠加推动科技
产业化市场应用爆发；科
技创新与商业模式融合
是大势所趋等。

第二部分以“人工智
能：未来智能生活的缔造
者；信息技术：技术改变生
活；光电芯片：信息产业的
基石；生物技术：人类生命
能力的巨大提升；智能制
造：驱动中国经济的核心
力量；新能源：人类未来能
量的支柱；新材料：撑起各
尖端行业的基础；航空航
天：拓展人类新变局”等为
分类，详细介绍分析了硬
科技八大领域的发展、趋
势、分类 、政策、融合、战
略等。

方光华副市长的名片很有特
点。名片有两个看点：一是名片
右侧有他的照片，照片上方有五
个字“金牌店小二”。这又是啥意
思？还是听听他本人怎么说——

“这个名片，是西安市委市政
府所有干部的共同款识。它时刻
提醒西安所有的公务人员都要按
照金牌店小二的要求，为服务对
象当然也包括企业家服好务。标
明‘金牌店小二’，不是说我们现
在的服务就达到了金牌店小二的
标准，而是要提醒我们，领导就是
服务，要努力按照金牌店小二的
标准去做好服务。”

名片的第二个看点是电话那
部分，不是办公电话，而是手机号
码，这是不是也跟多数官员自我
介绍的方式不一样？

方光华接着介绍了西安在营

商环境方面的努力：
第一条，树立企业家、科学家

至上的理念。每个部门领导案头
都有一本书——《企业家：经济增
长的国王》。市委市政府每个主
要领导都有联系的企业家并有定
期访谈制度。主要宣传媒体每周
必须有整版报道企业家的企业活
动和关于西安发展的思考。企业
家是西安最宝贵的财富，这样的
观念要深深扎根在西安公务员心
中。

第二条，降低制度性成本。
按照“最多跑一次”的目标，从注
册、审批到项目落地，系统梳理办
事流程，特别是建设项目落地的
时间已经缩短3/4。

第三条，给企业家创造更多
的机会。除继续发挥东西部贸易
洽谈会、丝绸之路博览会、文化产

业博览会等重要平台作用外，还
根据西安的具体情况，常态化举
办梦回长安——百万校友回归系
列活动，为西安的大学举办校友
回归专场活动，召唤已经毕业的
学子回来西安寻找到创业和投资
的机会。

第四条，为企业储备人才。
实施最开放的落户政策，想在西
安落户，不需要跑公安局、派出
所办手续，通过手机上传你的毕
业证、身份证，就可以注册。从
今年年初到 5 月 14 日，已经有
40万人才新落户到西安。同时
还实施人才新政，为各类人才在
西安施展才华创造条件。还推
行创新创业新政。建设的创业
空间面积已经超过了1600万平
方米，还设立和引进了一批种子
基金、天使基金、风险投资基金

等，西安正在成为青年朋友创业
的“温床”。

第五条，拓展优质教育资源
和医疗资源。西安大学很多，基
础教育也有一定的竞争力，在西
安接受义务教育非西安户籍的学
生就有30多万。西安的医疗资
源也比较富足，有医院299个，三
级医院就有32家。但尽管这样，
西安还在不断加大基础教育学校
和医院的建设力度，努力做好教
育和医疗保障。

第六条，疏通物流渠道。西
安地处中国地理位置中心，到全
国各大城市的平均距离最短、平
均成本最低。为降低物流成本，
目前已引进海航、菜鸟、京东等多
家企业在西安布局物流中心。此
外在自由贸易区建设方面也加大
开放创新的力度。

2017 年是西安市发展硬科
技的元年，不仅召开了面向全国
乃至全球硬科技产业覆盖面最
广、规格最高、参会人员最多、社
会影响力最广的年度盛会——
全球硬科技大会，树立并强化了
西安在全球硬科技产业发展中的
领先形象，且在发布的硬科技产
业城市发展指数等各项权威榜单
中，形成了西安市对硬科技产业
发展评估、认证的城市权威性与

影响力。
历史上，西安曾经是世界的

经济中心和文化中心。但西安同
时也已经是全球硬科技之都。西
安有100多家军工单位，航空、航
天、电子、兵器、雷达等领域具有
国内一流甚至世界领先的生产研
制水平；现有64位院士，拥有各
类科研及开发机构3000多个，有
100多万人的科技大军；有普通
高等院校65所、军事院校6所，在

读大学生120多万。
去年11月6日，西安市政府

发布《西安市发展硬科技产业十
条措施》，包括推进西安科学园
建设、建设校地合作重大创新平
台、建设国家军民融合创新示范
区、促进硬科技产业关键核心技
术知识产权自主化、强化硬科技

“八路军”产业招商、大力推进众
创载体建设、打造全球硬科技人
才高地、设立 1000 亿元西安科

技产业发展基金、加强科技大市
场建设和知识产权保护、办好

“全球硬科技创新大会”等。随
着近年来科研院所多年研究积
攒的生产力逐渐爆发，许多只存
在于实验室的产品投入市场量
产。这些“硬科技”正在不断创
造新产品、新需求、新业态，为经
济社会发展提供前所未有的驱
动力，推动经济格局和产业形态
深刻调整。

先听一下方光华副市长在推
介会上的致辞：“作为科教资源富
集、工业基础雄厚、国家重点布局
的资深工业基地和中国十大创新
城市之一的西安，决心聚焦硬科
技，以科技产业技术为突破口，促
进科技资源统筹和军民融合，走
硬科技引领未来的创新发展之
路，把西安打造成为全球硬科技
之都，为发展实体经济、建设科技

强国和制造强国作出西安贡献。”
同时，他还发布了一个与“硬

科技”有关的“硬新闻”——11月
7日至8日在西安举办2018西安
全球硬科技创新大会。还有一个
《中国硬科技产业投资发展白皮
书》也同时发布。

到底啥是“硬科技”啊？在
“柔性生产”“柔性服务”大行其道
的当下，“硬科技”还真是显得有

些勇气。方光华说，“硬科技”一
词的提出者是中科创星（由西安
光机所创办）创始合伙人米磊博
士。米磊在2016年向李克强总
理解释什么是“硬科技”，就说过

“硬科技”是比高科技更高的科
技。去年11月西安全球硬科技
创新大会上，发布《西安全球硬科
技宣言》，对“硬科技”有个定义：
自然科学领域的新发现、原创性

技术成果、对人类社会存在方式
的改变技术以及科学技术革命在
产业领域具有核心竞争力的应
用，这些人类文明进步的根本力
量，都归属于硬科技。而米磊博
士更加关注“硬科技”推动产业变
革的特征。他将硬科技的英文翻
译为Hard & Core Technology，突
出“硬”的能力强、质量强，刚强有
力的内涵。

西安又多了一张“硬科技”的名片

本报记者 梁隽妤

5月 17日是新一届北京

科博会的开幕日。一向被

称为科技创新型企业舞台的国

展现场却迎来了一个城市的专

场推介会，这个城市是最近因

为放开落户政策而成为新闻热

点的西安，推介的内容是“硬科

技之都”。为什么西安要在科

博会上做这样的专场？新名词

“硬科技”啥意思？

带队的地方官是西安市副

市长方光华，会后他接受了记

者的采访，对西安“硬科技”这

张名片给出了他的解答。
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